



Konrad
Adenauer
Stiftung

A

B

C

de los partidos
políticos de
inspiración
**humanista
cristiana**



A



B



C

de los partidos
políticos de
inspiración
**humanista
cristiana**



Instituto Centroamericano de Estudios Políticos
8ª. Calle 0-32, Zona 9
PBX: (502) 2389-5900
www.incep.org

Editor responsable:

Marco Antonio Barahona
Director Adjunto del INCEP
E-mail: director.adjunto@incep.org

Guatemala, Centroamérica, Noviembre de 2010



Konrad
Adenauer
Stiftung

La edición de esta publicación ha sido posible gracias al apoyo de la Fundación Konrad Adenauer de la República Federal de Alemania.

Contenido

7	Presentación
9	Partidos políticos de inspiración humanista cristiana
11	Doctrina básica
21	Sociedad política
27	Sociedad civil
31	La economía
37	Lo internacional

Presentación

En un mundo cada vez más complejo, que por lo mismo necesita ideas y conceptos que orienten la marcha de los seres humanos por un camino seguro, los principios y valores del humanismo cristiano siguen siendo la luz que ilumina con claridad y firmeza ese caminar, tal como lo vienen haciendo desde hace más de 20 siglos.

Esos principios y valores adquieren renovada vigencia con cada nueva generación, tal como ocurre al finalizar la primera década del presente siglo, cuando diversos partidos políticos y organizaciones sociales apelan a ellos como fuente de inspiración de su ideología y programa de acción.

Con el propósito de contribuir a su más amplio conocimiento y entendimiento, el Instituto Centroamericano de Estudios Políticos -INCEP- ha asumido la responsabilidad de reeditar una versión revisada y actualizada de un folleto de bolsillo publicado en el 2006 por la Presidencia de la Organización Demócrata Cristiana de América (ODCA).

La idea que entonces se tuvo, que hoy nos permitimos hacer propia abusando del común patrimonio ideológico que

compartimos con dicha organización, es la de divulgar con sencillez y claridad los pensamientos básicos de los partidos políticos de inspiración humanista cristiana, mediante una serie de preguntas y respuestas de fácil lectura y comprensión, frente a las cuales el lector asumirá libremente una posición.

De esta manera respondemos a diversas demandas que hemos recibido de parte de partidos de inspiración humanista cristiana del área, ansiosos de contar con un manual básico e introductorio para uso de sus afiliados y militantes.

Confiamos en que el contenido de este folleto contribuirá a reforzar convicciones y compromisos en el esfuerzo cotidiano de construir un mundo más fraterno, justo y solidario, caracterizado por el respeto a la dignidad de la persona humana y la primacía del bien común.

Ciudad de Guatemala, Centro América,
noviembre de 2010

Marco Antonio Barahona
Director Adjunto
INCEP

Tjark Egenhoff
Representante en Guatemala,
Honduras y El Salvador,
Fundación Konrad Adenauer

PARTIDOS POLÍTICOS DE INSPIRACIÓN HUMANISTA CRISTIANA

***¿Cuáles
son estos
partidos?***

Son aquellos que forman parte del movimiento de ideas que postula, basado en los principios y valores del Humanismo Cristiano, una especial visión del ser humano, la sociedad y el mundo.

***¿Cómo
son estos
partidos?***

Es toda organización política de personas que se identifican con los principios humanistas cristianos. Que trabajan en forma conjunta en torno a un proyecto, un programa y una organización que pretende construir una sociedad donde la persona humana sea el centro de las preocupaciones.

***¿Quiénes
son los
humanistas
cristianos?***

Son todos los hombres y mujeres que se inspiran en los valores del Humanismo Cristiano, centralmente en la Justicia, la Libertad y la Solidaridad, que creen en la persona humana, el bien común y la importancia de las comunidades.

DOCTRINA BÁSICA

¿Por qué es un movimiento de ideas?

Porque existen distintos tipos de movimientos políticos, unos siguen a caudillos, otros viven el día a día y se debilitan entre el protagonismo de lo cotidiano y el populismo. En cambio, aquellos que se inspiran en el humanismo cristiano actúan en política sobre la base de compartir valores y un ideario, que va más allá de todo líder y contingencia.

¿Qué postulan las ideas del humanismo cristiano?

Con el bien común como principio orientador, el Humanismo Cristiano busca un nuevo y mejor orden en las relaciones sociales, entre los seres humanos y entre éstos y el medio en el que se desarrollan. Para que este nuevo orden exista, es necesario sentar bases sobre ideas fundamentales sobre el ser humano y su historia.

¿Qué es el bien común?

Este es un concepto central y característico de este movimiento, que explica las diferencias con las derechas e izquierdas tradicionales. Es el bien de todos y cada uno.

¿Cuáles son las principales características del humanismo cristiano?

Es el bien de la sociedad en su conjunto que permite a todos sus miembros satisfacer sus necesidades y alcanzar el camino de su perfección.

El respeto por la vida y la dignidad del ser humano, el valor que se le da a las comunidades, la creencia en los principios de solidaridad y subsidiariedad como criterio de convivencia social, la libertad como legítimo derecho a escoger el destino, el respeto al pluralismo, esto es a los distintos puntos de vista y una visión universal de la humanidad.

¿Los partidos políticos de inspiración humanista cristiano son personalistas?

Sí, porque postulan que el centro de todo es la persona humana y la necesidad de satisfacer sus necesidades materiales, espirituales, del alma y de la inteligencia. El ser humano no es sólo materia. Es materia y espíritu.

¿Por qué se dice que estos partidos son comunitarios?

Porque consideran que el desarrollo pleno del ser humano, necesita de un espacio de socialización con otras personas. Ese espacio lo constituyen comunidades tales como la familia, la iglesia, la escuela, la asociación, el sindicato, etc. El ser humano, en consecuencia, para realizar su destino, para satisfacer sus necesidades, para progresar y adquirir amplitud, visión cultural y humana, necesita de los demás, trabaja con los demás, convive con los demás.

¿Por qué son solidarios?

Porque entienden que la suerte de otras personas no les es indiferente. Los éxitos y fracasos de los demás nos benefician o afectan ineludiblemente. En la adversidad, el otro es un hermano que debe ser acompañado o auxiliado, por nuestra comunidad de origen y destino. El valor amor expresado en la sociedad significa solidaridad.

¿Por qué defienden la libertad?

Porque consideran que el ser humano por naturaleza es libre y el ejercicio de ese valor constituye un derecho, que le permite alcanzar

su realización como persona humana. La persona es un centro de libertad. En esta visión, la libertad se ejerce con responsabilidad para con el mundo y con los otros ser humanos.

¿Por qué es pluralista?

Porque entiende que todas las personas son iguales en dignidad y derechos. A partir de esta convicción fundamental, todos tenemos derecho a pensar sobre la base de nuestras creencias particulares, con la sola limitación de respetar el mismo derecho, que es reconocido a los otros.

El pluralismo es importante porque reconoce la legítima diversidad entre todos los hombres y mujeres, diversidad de sexos, de ideas, de razas, de creencias, opiniones e ideologías, condición social, educación y trabajo.

¿Por qué se declara universal?

Porque considera que los valores del humanismo son válidos para todo tiempo y lugar.

Porque concibe y reconoce como personas a todos los individuos de la especie humana. Esta igualdad

¿Cuáles son los objetivos que persiguen estos partidos?

sustancial conlleva también el reconocimiento de la necesidad de conocer a los otros que, independientemente de su ubicación geográfica, comparten una misma razón de origen y destino.

Sus objetivos más inmediatos son el fortalecimiento y la profundización de la democracia, la superación de toda pobreza, tanto material como espiritual, la existencia de una relación justa y equilibrada entre todas las naciones y el pleno respeto de los derechos humanos.

Para esto promueve un desarrollo humano que supone mejores formas de convivencia social, que permitan una disposición más racional y solidaria de los recursos existentes, sobre la base de garantizar la prolongación de sus beneficios para las generaciones venideras.

Su objetivo final es facilitar el desarrollo pleno de la persona, de cada persona, de todas las personas y cada una de las comunidades humanas.

¿Por qué es necesario constituir o fortalecer un partido político para llevar adelante estas ideas?

Porque tenemos un proyecto político, y en la medida en que queremos plasmarlo, necesitamos del poder gubernamental al cual se accede a través de los partidos políticos. Se trata de alcanzar y ejercer el poder democráticamente, aprovechando los medios y recursos que el Estado brinda para la consecución del bien común, siempre en beneficio de la comunidad y nunca en defensa de intereses particulares ni especiales.

¿Por qué estos partidos son demócratas?

Porque creemos firmemente en la democracia. Cualquiera que sea la circunstancia o lugar, nuestro compromiso con la democracia es total, por lo que rechazamos toda dictadura, sea de izquierda o de derecha.

¿Por qué son cristianos?

Porque nuestros principios, doctrina y aspiraciones se inspiran en el humanismo cristiano, sin perjuicio de recoger otras vertientes humanistas y democráticas, con las que se comparte la importancia esencial de la dignidad de la persona humana.

***Estos partidos...
¿se identifican
con una
religión
determinada?***

No, porque nuestros partidos no son confesionales.

Sin perjuicio de ello, estimamos que el rol de las iglesias es indispensable en nuestras sociedades.

***¿Cuál es,
exactamente,
la vinculación
que tienen con
las iglesias
cristianas?***

Aunque somos partidos políticos no confesionales, reconocemos como una de nuestras fuentes las enseñanzas de la doctrina social cristiana, y parte importante de los maestros que estudiamos, tienen como origen el catolicismo, el protestantismo y el judaísmo. La mayoría de nuestros militantes son creyentes, pero no todos lo son.

***¿Qué concepto
tienen estos
partidos
acerca de la
persona?***

La persona humana es un ser singular, único e irreplicable. Es titular de derechos inviolables, como el de la vida y sujeto mismo de la historia.

***¿Cuál es la
posición de
estos partidos
sobre el
aborto?***

Consideramos que el derecho a la vida es un derecho humano fundamental y absoluto, que no admite restricciones y por lo tanto se opone rotundamente al aborto.

¿Cuál es la posición sobre la eutanasia?

Por los motivos mencionados nos oponemos a la misma; además nadie tiene derecho a decidir sobre la muerte anticipada de otra persona.

¿Y sobre la pena de muerte?

Los humanistas cristianos propician la abolición definitiva de la pena de muerte y condenan todo acto que por parte del Estado atente contra la vida del ser humano.

En relación con los avances de la ciencia y la tecnología, ¿qué se piensa sobre la experimentación genética y la clonación?

Consideramos que el respeto de la vida humana constituye el principio eminente de la Bioética y, a su vez, condición necesaria para el digno funcionamiento de cualquier sociedad. El respeto a la vida es el primer imperativo ético del ser humano para consigo mismo y para con los demás. Toda sociedad civilizada se constituye sobre la base de este principio.

Saludamos todos los avances científicos que permitan mejorar la salud humana y combatir todo sufrimiento. Respalamos esos esfuerzos comprometidos desde la ciencia con la persona humana.

***¿Cuál es la
posición sobre
la familia?***

Creemos que las familias son comunidades de personas, son la más pequeña célula social, y como tal son una institución fundamental para la vida de una sociedad. Reconocemos la existencia de distintos tipos de familia, considerando que la ideal es aquella que componen padre, madre e hijos.

Las familias son el núcleo de la humanización, por ello se tienen que desarrollar políticas públicas que las protejan y desarrollen integralmente.

Apoyamos la prevención y la sanción de la violencia intrafamiliar; promovemos los apoyos fiscales a éstas; impulsamos la conciliación entre el mundo laboral y familiar; apoyamos el derecho a la baja por maternidad; y promovemos los valores que colaboren en la integración familiar.

Asimismo, reivindicamos fortalecer todo tipo de familias, el derecho de cada persona a vivir en una familia y estimamos que la familia debe estar dotada de soberanía en los ámbitos que le son propios.

¿Cuál es la posición sobre la igualdad de los sexos?

Es evidente que aún hoy en día, existen determinadas situaciones que impiden hablar de equidad entre varones y mujeres. Por tal razón, Los humanistas cristianos trabajan por la promoción de condiciones que permitan, tanto a varones como a mujeres, disfrutar de iguales derechos y obligaciones, así como de las oportunidades que cada uno debe tener por su sola condición de ser humano.

¿Cómo se denomina al proyecto latinoamericano de los partidos de centro y populares de inspiración humanista cristiana?

Es el Nuevo Centro Humanista y Reformista. Nuevo porque está situado en el siglo XXI. Centro porque desde allí se puede ser incluyente al máximo. Un Centro con carácter propio y fuerte responsabilidad, que es vértice del triángulo. Humanista porque la persona humana es nuestro compromiso esencial; y Reformista, porque queremos un mundo mejor, lo que implica cambios, que serán democráticos y responsables, pero que sin duda implican transformaciones muy importantes.

SOCIEDAD POLÍTICA

¿Cuál es para estos partidos la mejor forma de gobierno?

Los humanistas cristianos creemos que la democracia es la mejor forma de gobierno, propugnamos una democracia real, crecientemente participativa y por lo mismo promovemos su permanente proceso de perfección y de actualización. Entendemos a la democracia como aquel régimen en donde el más débil posee las mismas oportunidades que el poderoso.

Procuramos avanzar permanentemente, a fin de construir siempre más y mejor democracia.

¿Qué es la democracia?

Un proyecto de convivencia, donde el poder político tiene su origen en el voto libre e informado de los ciudadanos, donde gobiernan las mayorías, respetando a las minorías y donde se respetan irrestrictamente los derechos humanos. En la democracia se vive la libertad, en amistad cívica con todos y sin miedos.

¿Por qué se postula el perfeccionamiento de la democracia?

En esencia toda obra humana nunca alcanza su perfección. Por tanto, la democracia requiere siempre su perfeccionamiento y profundización creando nuevos espacios participativos, incluso con la ayuda de nuevas tecnologías de comunicación, desconcentrando y descentralizando el aparato estatal, y así asegura la participación de los ciudadanos en todas las instancias nacionales o federales, estatales o regionales, locales o municipales.

¿Qué opina de la seguridad ciudadana?

La seguridad es una de las más importantes responsabilidades del Estado. No puede haber desarrollo sano de la sociedad sin tranquilidad ciudadana. Se deben poner en marcha nuevos mecanismos y nuevos recursos para asegurar el bien público y privado y la tranquilidad de todos los ciudadanos.

¿Cómo debe ser la administración pública?

Es necesario alcanzar una administración pública de calidad que cumpla plenamente con su obligación de servir bien a los ciudadanos. Para esto la administración pública debe ser eficiente y no burocrática.

¿Cómo se enfrenta el problema de la corrupción?

La lucha contra la corrupción es esencial. Esta tarea tiene dos aspectos principales: Un aspecto social, que es impedir que se desvíe la asignación de los recursos a sus usos más eficientes; y un aspecto moral que tiene que ver con la justicia; es decir, con asignarle a cada uno lo que le corresponde.

Un Estado recto y sano corresponde a una sociedad bien organizada, vigorosa y libre. Los servidores públicos deben ser honestos y transparentes, y los partidos deben asegurar que esto se cumpla.

¿Cuál es nuestro planteamiento acerca de la descentralización del Estado?

No somos centralistas porque no somos estatistas. Creemos que un Estado está al servicio de las personas. Por ende, promovemos que las estructuras del Estado estén lo más cerca posible de los ciudadanos, eso permite su mejor participación, junto a estructuras más eficientes. Somos decididos propulsores de regiones, provincias y municipios.

¿Qué tipo de gobierno se prefiere?

Cualquiera que exista con pleno respeto a la democracia. Dependiendo de la voluntad de los ciudadanos, ese

gobierno podrá tener su origen en un régimen presidencial, semi presidencial o parlamentario.

¿Qué sistema electoral le parece el más adecuado para expresar la voluntad popular más fielmente?

Se respetan todos los sistemas electorales democráticos. Generalmente, se prefiere un sistema que permita la representación genuina de la ciudadanía, que contenga la proporcionalidad y que favorezca la creación de mayorías que le den respaldo y estabilidad a la democracia.

¿Cómo cree que debiera ser el Poder Judicial?

Debe gozar de la más alta jerarquía e independencia, capaz de resolver de manera rápida, oportuna y eficaz los conflictos que se generan en la vida social. Sobre todo debe ser capaz de asegurar el acceso a la justicia de todos y cada uno de los ciudadanos y ciudadanas que lo necesiten.

¿Cuál es la postura frente a las violaciones de los derechos humanos?

Los humanistas cristianos defienden el respeto irrestricto de los derechos humanos. Por ellos, miembros de este movimiento han presidido comisiones de defensa de los derechos humanos en

América Latina cuando gobiernos dictatoriales caracterizaban a parte de la Región.

¿Qué opinión sostiene sobre el terrorismo?

Los humanistas cristianos no justifican los actos de terrorismo, provengan de donde provengan y respalda la lucha contra este flagelo.

Rechazamos cualquier alternativa política que implique de alguna manera el recurso de la violencia.

¿Cuál es la visión que se tiene respecto al municipio?

Lo vemos como la estructura del Estado más cercana a las personas, por lo cual estimamos que debe estar dotado de recursos y autonomía suficiente para cumplir su rol.

A su vez, este debe ser democrático, además de ser capaz de promover y asegurar la participación ciudadana.

SOCIEDAD CIVIL

¿Cuál es su postura frente a la sociedad civil?

De acuerdo a la doctrina social cristiana, los cuerpos intermedios son clave en el fortalecimiento de la sociedad y espacios para el desarrollo de la persona, por lo que apoyamos su autonomía y reconocemos la importancia de su rol. Por ello se propugna una sociedad civil fuerte, dinámica, organizada y consistente que asegure la libertad de las personas, limite el poder del Estado y sustente el crecimiento económico.

Con la misma claridad, creemos que las entidades de la sociedad civil no deben pretender asumir el rol de los partidos políticos. Cuando lo hacen, incluso son usadas para deteriorar a la democracia.

¿Cómo se debe manifestar la participación en la base?

Mediante la integración en todas las organizaciones de la comunidad, que den cuenta de una vía para solucionar dificultades personales o comunitarias o sean conductos útiles para canalizar inquietudes que favorezcan el Bien Común.

¿Cuál es la postura frente a la pobreza?

La concebimos como un flagelo que interpela fuertemente nuestra conciencia y responsabilidad políticas. Creemos en la opción preferencial por los más pobres. Entendemos que es la tarea política, económica y social prioritaria. Por ello postulamos un crecimiento económico con equidad social.

¿Qué piensa acerca de los jóvenes?

Los humanistas cristianos apostamos por una sociedad solidaria, en la que existan reales oportunidades para los jóvenes, partiendo por una igualdad efectiva de acceso a una educación de calidad, que les permita lograr su desarrollo integral como persona humana. Luchamos por una sociedad de oportunidades para las nuevas generaciones y priorizamos el establecimiento de políticas públicas destinadas a este objetivo.

¿Qué se piensa acerca del rol de la mujer y los sectores discriminados?

Los humanistas cristianos estamos llamados a liderar las grandes tareas del siglo 21, en el campo de la ética, ambiente y la calidad de vida. Por eso somos la vanguardia en las luchas reivindicativas de los

discriminados de éste tiempo. La mujer, los jóvenes, el adulto mayor y los discapacitados. Así, apostamos por la equidad de género que significa que mujeres y hombres se desarrollen libre, responsable y plenamente.

¿Qué se propugna en cuanto a la economía?

Creemos en una Economía Social y Ecológica de Mercado, donde se logra el crecimiento económico con equidad social. Esto es crear y distribuir riqueza de mejor modo, terminar con la pobreza, y finalmente facilitar la igualdad de oportunidades.

¿Cuáles son las principales características de la Economía Social y Ecológica de Mercado?

Entre las mismas se pueden mencionar las siguientes:

- Pleno apego al Estado de Derecho
- Respeto a los equilibrios macroeconómicos: los países no pueden gastar más de lo que tienen.
- La práctica del principio de la solidaridad
- El respeto de la propiedad privada
- Un mercado de libre competencia
- La aplicación del principio de subsidiariedad
- Libertad económica y respeto a los derechos de los trabajadores
- Igualdad de oportunidades
- Integración y cohesión social
- Estabilidad institucional
- Eficiencia del aparato estatal

¿Cuál es el rol del Estado en lo económico-social?

El Estado tiene el papel de promover y organizar los procesos básicos de competencia, apoyar las iniciativas privadas dentro de regulaciones preestablecidas, eliminar la pobreza crítica, mejorar la distribución del ingreso, enfatizando la provisión de los recursos de capital, especialmente inversión en las personas, que eliminen la pobreza.

¿Qué opina el humanismo cristiano del mercado?

Se le valora como el principal asignador de recursos. El que en una competencia efectiva, permite el desarrollo adecuado de la economía.

No puede trasladarse a otros ámbitos que no le son propios, como la política o las políticas sociales como plantean los neoliberales. Creemos en un buen mercado, libre de privilegios, proteccionismos y monopolios.

¿En qué consiste el principio de solidaridad?

En preocuparse por el otro, cuya suerte no es indiferente para todos los seres humanos de buena voluntad.

Este principio obliga al Estado a atender a aquellos que transitoria o permanentemente se encuentran

impedidos de satisfacer sus necesidades básicas más vitales. Para esto se requieren políticas y programas sociales, debidamente focalizados, eficaces y suficientes, junto a programas que faciliten salir de la situación de necesidad.

¿A qué se refiere el principio de subsidiariedad?

A que el Estado solo debe actuar o intervenir en caso que no existan iniciativas privadas o de comunidades que estén desarrollando la actividad de que se trate. Salvo en lo que son roles fundamentales, como las relaciones internacionales, la seguridad interna y externa, la administración de justicia, etc.

¿Qué rol se le reconoce a la iniciativa privada?

Se le reconoce un rol protagónico. La misma comprende, en un sentido amplio, a empresas grandes, medianas, pequeñas, microempresas, cooperativas, o de cualquier otra clase.

¿Cuáles, sobre la base de lo antes dicho, serían los elementos claves de la estrategia de desarrollo promovida por los partidos de inspiración humanista cristiana?

En esencia, procura asegurar un crecimiento sostenido y sustentable con equidad. Para ello valora la iniciativa privada que conduzca al crecimiento del producto nacional, la conservación y mejoramiento del ambiente con el fin de asegurar la sustentabilidad del desarrollo; el mercado como asignador de recursos, y el Estado como garante del bien común y la participación activa de la comunidad organizada.

¿Se puede terminar la pobreza?

Si, promoviendo activamente el crecimiento económico y la creación de empleo decente y estable.

Invirtiendo en la gente, a través de políticas públicas, tales como la educación, la capacitación, la incorporación en las redes sociales, la salud, la vivienda y la nutrición. Esto se logrará mediante políticas sociales directas y focalizadas, que sin perjuicio de salvar situaciones, busquen enseñar a pescar, a que se desarrollen las iniciativas y capacidades personales.

***¿Qué opina
sobre el
ambiente?***

Somos los principales defensores de lo que concebimos como la esencia del “orden de la creación”.

El verdadero sustento de las naciones está en un desarrollo justo y sostenido, que supone la preservación de los recursos naturales, que permita una calidad de vida para toda la población, y que no disminuya, sino por el contrario, aumente los beneficios de una relación armónica del ambiente en el presente para el bien de las generaciones futuras.

***¿Qué es el
desarrollo
sustentable?***

Es aquel modelo de desarrollo económicamente viable, técnicamente adecuado y socialmente aceptado, que respeta el ambiente, que se fortalece en sociedades donde la solidaridad, la participación y el servicio al bien común son criterios de acción, donde los derechos humanos y los valores de equidad y justicia social los asume cada persona y la sociedad en su conjunto.

LO INTERNACIONAL

¿Cómo actúan los partidos de inspiración humanista cristiana en el orden internacional?

Estos partidos tienen una fuerte orientación internacional: por ello promueven una política de paz, de humanización de la globalización, de cooperación y de integración.

Un nuevo orden mundial es imposible de alcanzar sin una ética de alcance mundial. Se entiende como tal un consenso básico sobre una serie de programas y valores vinculantes.

¿Qué actitud asumen frente a la globalización?

Desde los partidos de inspiración humanista cristiana se plantea la necesidad de humanizar la globalización. Se busca la integración de los países.

Se entiende la globalización como una realidad, portadora de avances y desafíos. Se le concibe como una verdadera mundialización que debe abarcar no sólo lo económico sino también lo propiamente humano.

***¿Qué piensan
de los
procesos de
integración?***

Son partidos decididamente partidarios de los procesos de integración y de cooperación mundial. Consideran que son procesos que mejoran las relaciones, aseguran la paz y construyen un mundo con poderes más equilibrados.

Líderes de esta orientación integracionista fueron los propulsores de la Unión Europea: Konrad Adenauer, Roberto Schuman, Alcides de Gasperi y Helmut Kohl así lo reflejan. Del mismo modo, presidentes latinoamericanos como Eduardo Frei, Patricio Aylwin, Rafael Caldera, Luis Herrera Campins, Belisario Betancourt, Napoleón Duarte y Vinicio Cerezo, han impulsado la integración latinoamericana.

La integración favorece el acuerdo entre países y pueblos, supera viejos conflictos, facilita el desarrollo y es el modo concreto de construir la paz y la solidaridad.

¿Qué opinan de los intentos de integración en América Latina?

Los consideran insuficientes. Saludan los acuerdos comerciales, pero consideran que se requieren procesos más completos. América Latina necesita tener una voz para influir y ser escuchada en los escenarios mundiales. La integración es indispensable para potenciar el desarrollo, terminar con la pobreza y darle solidez a nuestras democracias.

¿Qué organizaciones existen y que agrupan a los partidos de inspiración humanista cristiana de distintos países?

Existen organizaciones a nivel regional, como la ODCA (Organización Demócrata Cristiana de América), el Partido Popular Europeo, La Organización de Centro de África y Asia y una entidad de ámbito mundial que reúne a todas éstas, que es la IDC (Internacional Demócrata de Centro)

¿Qué partidos forman parte de estas organizaciones internacionales?

Básicamente partidos humanistas de centro y reformistas, demócrata y social cristianos, y populares. Todos irrestrictamente democráticos, contrarios a toda dictadura o autoritarismo. Que reconocen en el Humanismo Cristiano una fuente privilegiada de inspiración. Que

sitúan la persona humana como el centro de sus políticas. Que se comprometen con los derechos humanos en todo tiempo y lugar. Que postulan la Economía Social y Ecológica de Mercado y que luchan por la humanización de la globalización.



• Impresión • Inquadrado • Páginas Digitales • Diseño Gráfico •
compupresos.com.gt/litografia

Tel.: 23631577, 23371974

Este folleto fue impreso en los
Talleres de Compupresos, S.A.
en el mes de diciembre de 2010.
Esta edición consta de 4,500
ejemplares en Papel Bond 80,
Guatemala, Centro América.

En un mundo cada vez más complejo, que por lo mismo necesita ideas y conceptos que orienten la marcha de los seres humanos por un camino seguro, los principios y valores del humanismo cristiano siguen siendo la luz que ilumina con claridad y firmeza ese caminar, tal como lo vienen haciendo desde hace más de 20 siglos.

Esos principios y valores adquieren renovada vigencia con cada nueva generación, tal como ocurre al finalizar la primera década del presente siglo, cuando diversos partidos políticos y organizaciones sociales apelan a ellos como fuente de inspiración de su ideología y programa de acción.

El propósito de este folleto es divulgar con sencillez y claridad los pensamientos básicos de los partidos políticos de inspiración humanista cristiana, mediante una serie de preguntas y respuestas de fácil lectura y comprensión, frente a las cuales el lector asumirá libremente una posición.



Konrad
Adenauer
Stiftung